



Lunes 28-04-2025

Al Movimiento Agrario de Misiones (MAM) y a la Asociación de Productores Agropecuarios de Misiones (APAM):

Desde la cátedra de Filosofía Latinoamericana de la Universidad Federal de Integración Latinoamericana (UNILA-Brasil) y la Asociación de Filosofía y Liberación del Noreste-Argentino (AFyL-NEA), el Centro de Investigación de Derecho Crítico de la Universidad Nacional de La Plata, el Movimiento Pedagógico de Liberación (MPL) y el Movimiento Campesino de Liberación (MCL) de Misiones, la Asociación de Filosofía y Ciencias de la Educación de Misiones (AMFYSE), la Asociación de Filosofía y Liberación de Argentina (AFYL), la Cátedra Libre Saberes, Creencias y Luchas de los Pueblos Originarios de la Universidad Nacional de Rosario (CEI-UNR), y APS El Regional Multimedios Radio Frías Santiago del Estero, en compromiso y solidaridad con la realidad Latinoamericana y Argentina, se realiza el siguiente comunicado descolonizador -en relación a la opresión a la que está sometida la fuente de trabajo yerba mate-, crítico, constructivo y en apoyo a los tareferos y productores, trabajadores de la yerba mate y a las comunidades indígenas auténticos dueños de dicha yerba.

La yerba mate tiene origen en culturas guaraníes que hoy habitan los actuales territorios de Argentina, Paraguay, Brasil hasta Uruguay. Son lo guaraníes los primeros en utilizarla ya que el árbol de la yerba mate (*Ilex paraguariensis*) se extiende por estos países hasta las sierras boscosas de Uruguay, aunque esta Nación es la única que no la produce de las aquí mencionadas. Son los guaraníes quienes difunden su uso estableciendo contacto con los quechuas de Perú y Bolivia respectivamente. La palabra mate que utilizamos en la Argentina se deriva del quechua *mati* y significa calabaza que es en donde se tomaba originalmente y aún se continúa haciéndolo de esa forma en ámbitos populares. Hay dataciones de su uso 1000 años antes de que lleguen los conquistadores capitalistas destructores al continente. Las primeras utilizaciones están relacionados a cuestiones medicinales, espirituales, religiosas y filosóficas; se empleó también en acciones funerarias ya que se consideraba con razón que era una planta divina. Como infusión de hojas se utilizaba como una bebida estimulante teniendo en cuenta la vida en medio de la vegetación, o en las alturas. Cuando llegan los capitalistas colonizadores comienzan a desvirtuar su uso, al observar a los nativos, comienzan a emplear la yerba como un mecanismo de dominación, ya que los trabajos forzados impuestos lo realizaban con mejor rendimiento cuando bebían dichas infusiones, y hasta ellos mismos comenzaron a beberla también. Desde aquel entonces pasó a ser conocida con un nombre de imposición comercial "oro verde", transformado por el mismo proceso de modernidad capitalista en una mercancía, bajándole en el nivel de existencia. Posteriormente pasó a tener mucha demanda y un gran valor

económico, pero ya como mera mercancía. Consecuentemente son las misiones jesuíticas las que comenzaron a cultivar la yerba mate en gran escala, estableciendo las primeras plantaciones organizadas, aunque inicialmente prohibieron el consumo de yerba por prejuicios religiosos, como era lógico para la época, siendo los mismos jesuitas posteriormente los encargados de que dicho cultivo aumente la producción y comercialización.

Con el establecimiento de inmigrantes contemporáneos en la provincia de Misiones-Argentina se genera la explosión del gran comercio capitalista del mismo a mayor escala, generando una relación de dependencia con fuentes de trabajo masivas que pasan a ser explotadas históricamente. El problema, en la actualidad con el actual Gobierno provincial en acuerdo con las políticas del Gobierno nacional, es que dicha explotación llega a un extremo irresistible e indigno, antiético, ya que a un taretero se le paga 40 o 50 pesos el kilo de hojas de yerba y a un productor 200 pesos o menos por el kilo de hoja verde, valores que oscilan según el comprador y gran parte de ello a plazos, mientras que un paquete de un kilo de yerba se vende en el negocio a más de 5000 pesos. El valor, el plusvalor, la ganancia extraída al trabajador y a la tierra, es exorbitante, además de que con el cambio de herramientas que se le ha impuesto al taretero para mejorar la producción (en términos de rendimiento meramente gananciales, no comunitarios) tienen encubierto el despojarlo hasta de la condición y concepto de trabajador taretero, convirtiéndolo a ser apenas un instrumento que manipula otros instrumentos, en términos aristotélicos sería un *instrumentum vocale* (Terencio), un instrumento vocal, es decir una herramienta que habla, un esclavo que habla y maneja otras herramientas. Esa depreciación semántica y conceptual posibilita la profundización de la expropiación del valor de su trabajo, al trabajo en sí, y su total deshumanización, no son cosas inocentes en la ética y en la economía política. Como es un proceso completamente claro e injusto, anti ético, lo denunciamos, lo rechazamos, lo repudiamos y solicitamos se rectifique, se solucione y dignifique la vida del taretero y del productor, de su trabajo, de la tierra, y del derecho preexistente de los indígenas a algo que les era propio y auténtico de ellos, para construir realmente una comunidad y una Nación como la gente, la tierra y como Dios manda, con justicia social y desarrollo para todos y todas.

Desde el Gobierno nacional hay un empobrecimiento discursivo y económico que ataca irracionalmente otras propuestas como zurdas, comunistas, marxistas, cristianas representantes del maligno en la tierra, etc., como por ejemplo al Brasil de Luiz Inácio Lula da Silva o el México de Andrés Manuel López Obrador y ahora Claudia Sheinbaum como para ir del sur al norte de Nuestra América. Argentina debe superar el modelo de pobreza discursiva, verbal y económica que están íntimamente ligados, y aunque se sea un opositor político, porque no necesariamente hay que estar de acuerdo, ni siquiera en un mismo partido o religión, es una cuestión de alfabetización política y religiosa básica, el diálogo, el respeto y reconocer incluso al oponente cuando se hacen bien las cosas. Con un modelo agresivo y destructivo de este tipo no se avanza, al contrario se retrocede. Hay que mostrar con hechos que el modelo es mejor, entonces si el marxismo y el cristianismo de Lula en Brasil colocó al mismo en la sexta economía mundial (con distribución) por segunda vez, estimulado la Reforma Agraria y colocando al Movimiento Sin Tierra en un lugar destacado en la economía debido a ser el mayor productor de alimentos orgánicos y saludables, sacando con todas las medidas tomadas de la pobreza a una Argentina completa hablando en términos poblacionales, y que el “libertarismo” empobrecedor económico y discursivo de Bolsonaro lo hiciera caer 10 lugares, aunque esto es trágico para una o cualquier Nación, aún podemos ver que la base que la izquierda dejó a pesar de esa estrepitosa caída que produjo el libertarismo neoliberal, el Brasil continuó reposicionado en el mundo. Entonces de todo esto, ¿no van a hablar? ¿No lo van a reconocer? Que raro que se oculte todo ello cuando es un hecho grande como el Sol. Se coloca el telescopio Hubbel en errores o defectos humanos que todos tenemos para ampliar exageradamente ciertos errores,

y no se reconoce ni a simple vistas lo que es exageradamente notable y positivo. En fin, mecanismos de dominación, engaño, mentiras. O por ejemplo el marxismo y el cristianismo de liberación de México (luego de un letargo de 100 años en el que la derecha “libertaria” lo había colocado), ubicándolo ahora en la doce economía del mundo con proyección de ascenderlo a la décima. Entonces, si quieren mostrar que el modelo libertario es mejor, coloquen a la Argentina en la quinta economía mundial con redistribución y no con una mera acumulación, o si recién están empezando a dar los primeros pasos, para no ser tan exigente de inicio, coloquen a la Argentina por lo menos en el lugar número 11 de la economía mundial. Argentina tiene posibilidades para esto y mucho más en relación a Brasil, México y muchas otras naciones etc., Amplíen las ideologías, los diálogos de construcción, no reduzcan la ideología a una sola o a ese libertarismo de la pobreza discursiva y económica, dualista, en donde los ricos son cada vez más ricos y los pobres son cada vez más pobres y en mayor cantidad. Ningún país sale adelante de esa forma ni con esos datos concretos, mucho menos con palabras vacías, peyorativas, descalificantes, agresivas que dividen. Argentina en estos últimos años cayó 30 puestos en la economía mundial, está en el lugar 66. La Argentina actual destruye a la clase trabajadora y empresarial de ciertos sectores, son casi 17000 empresas cerradas; claro que los que más sufren son lo que menos recursos tienen como los trabajadores y las comunidades indígenas blanco de todos los ataques que se llevan a cabo en conjunto también. Mientras el actual gobierno del Brasil y México aplican medidas que protegen el trabajo de los campesinos, indígenas y trabajadores para el desarrollo de dichos países, la Argentina se coloca en las antípodas, el trabajo yerbatero atraviesa el peor saqueo ya corroborado a solo 9 meses del DNU 70/2023 del 20 de diciembre, y en relación a la situación actual, a un año y cuatro meses, es aún peor y tiende a agravarse con todas las medidas tomadas, se desregula el trabajo, no se nombra a un titular del INYM diluyendo la institucionalidad y la capacidad de decisión; flexibilización laboral le llamó Carlos Menem (revolución productiva neoliberal), ajuste le llama esta gestión libertaria neoliberal, funcionales a la acumulación y concentración de grandes capitales.

Por ejemplo: “En términos reales, el precio que recibe el productor por la hoja verde cayó 58,2%, mientras que el precio en góndola bajó 29,1% entre diciembre de 2023 y febrero de 2025. Esto sugiere que el mayor ajuste en la cadena de valor lo sufrió el productor. Además, la relación entre el precio al productor y el precio en góndola se redujo del 22,8% al 13,3%, indicando un ensanchamiento de la brecha entre lo que se paga en origen y el precio final. La desregulación del precio planteada en el DNU 70, implica que las industrias procesadoras de yerba mate puedan decidir arbitrariamente el precio de pago al productor sin ninguna referencia de precios que garantice la cobertura de costos para afrontar una nueva cosecha. La situación de los productores locales se agravó por la decisión tomada en marzo por el gobierno, a partir de la Resolución General 5490/2024, de reducir impuestos por 120 días a las importaciones de productos de primera necesidad incluidas las materias primas y la primera elaboración de yerba mate. Medida que se extendió, a través de la Resolución General 5527/2024, hasta el 31 de diciembre de 2024 y luego, a través de la Resolución General 5623/2025 hasta el 31 de diciembre de 2025. De acuerdo a los datos publicados por INDEC, las importaciones de yerba mate canchada y yerba mate excluida simplemente canchada (molida, lista para empaquetar), proveniente de Paraguay y Brasil, en 2024 alcanzaron 11,9 millones de kilogramos, 80,1% más que en 2023.” (datos extraídos de <https://centrocepa.com.ar/informes/626-analisis-sobre-la-evolucion-reciente-del-complejo-erbatero-datos-a-enero-2025>).

Con dichas estrategias antinacionales los precios se desplomaron, el valor de la materia prima de yerba mate se arruinó de 370 pesos que se pagaba por kilo de hoja verde a principios de 2024 (lo que aún era para mejorar), a 200 pesos o menos; sobre llovido, mojado como se dice habitualmente. Se trata de una situación que lejos está de mejorarse, menos aún de optimizarse, que perjudica directamente y proporcionalmente a 12.000 productores, 15.000 cosecheros, casi 50 cooperativas, secaderos, emprendedores e industrias y al movimiento económico en cada

uno de los pueblos de Misiones. Por tales motivos la denuncia contra el actual presidente, realizada por el Movimiento Agrario de Misiones (MAM) y la Asociación de Productores Agropecuarios de Misiones (APAM), suma adhesiones como las la Confederación General de la Producción de la República Argentina y el Frente Ciudadano Ambiental Kaapuera, etc. La denuncia se radicó en el Juzgado Federal de Oberá, a cargo del Dr. Alejandro Gallandat Luzuriaga. Plantea que “se investigue y se determine sobre culpabilidad en el incumplimiento de los deberes de funcionario público al Señor presidente de la Nación, Javier Milei, y demás funcionarios responsables por la inacción u omisión de designar un presidente en el Instituto Nacional de la Yerba Mate (INYM), en concordancia con la Ley Nacional 25.564”.

Dignificar al tarefero y al productor de yerba mate en su trabajo y tierra sería un paso concreto inicial. Las palabras verdaderas y éticas comienzan a nacer cuando nos ponemos a trabajar en unidad y respeto (incluso con el oponente político) para realizar todo esto, y una vez concretado nacen las palabras reales y verdaderas que lo relatan y lo comunican en un ámbito de justicia social. Sin esto no hay ni lo básico, solo una patria chica de ricos que se enriquecen cada vez más a costa del trabajador, del pueblo, de las comunidades indígenas, de la tierra, etc. Recordando a nuestra biblia gaucha el *Martín Fierro* “no es para el mal de nadie, sino para el bien de todos”.

Dr. Carlos Bauer UNILA-AFYL NEA

Rubén Ortiz Sec. Gral. MPL

Dr. Alejandro Medici CIDC UNLA

Lic. Silvio Maciel presidente de AMFYSE

Lic. Claudia Gotta UNR

Aldo Massara director APS El Regional Multimedios